

ORGANO DEL PARTIDO REPUBLICANO  
y Defensor de las Conquistas Democráticas de Costa Rica  
Director y Gerente: ROMULO TOVAR

Año I

SAN JOSÉ, COSTA RICA, JUEVES 3 DE ABRIL DE 1924

Número 96

## FORMULAS ANTIGUAS

En la carta publicada por el Licdo don Ernesto Martín en "El Diario de Costa Rica" hay este párrafo: "estoy seguro de que si las intransigencias partidistas depusieran sus obsecaciones y dejaran entenderse libremente a estos dos hombres superiores sobre los cuales gravitan los destinos de la patria, una fórmula patriótica resolvería decorosamente, para bien de la República, el problema que actualmente exalta y perturba a nuestro pueblo."

Queremos hacer algunas observaciones al rededor de estas ideas por lo que en alguna parte coincide con un pensamiento ya más de una vez insinuado sobre la posibilidad de una candidatura de transacción, pensamiento que se ha hecho trascender, según informes que tenemos de los Estados Unidos hasta aquel lugar, y no queremos decir que en la frase copiada se hable de eso concretamente, sino porque una sugestión semejante se relaciona con otro aspecto del problema, bien sentido en la república, de que es necesario poner grande esfuerzo moral en evitar una política partidista a fin de hacer una política nacional, y tal vez es esto lo que haya querido decirse en ese párrafo.

El autor de ese párrafo viene de los Estados Unidos y ha tenido la suerte especial de haber estado alejado de esta tormenta que hemos vivido los costarricenses o por determinación propia o forzados por los imperativos del momento histórico, y aunque su inteligencia es grande, acaso la perspectiva en que se ponen los sucesos ante él, no le permita apreciar lo que ha podido haber de modesta sinceridad en lo que han hecho los costarricenses para resolver el problema presidencial. Para él—hecha exclusión de su grave excepcionalismo contra el régimen democrático—tiene que resultar hasta cierto punto fácil que el gobierno de la república se atribuya indistintamente al Lic. Jiménez o al Lic. Echandi. Y esto, que es verdad en cuanto a las personas, porque ambos son buenos costarricenses y han dado muestras de querer con devoción pura a su patria, no es cierto en cuanto a las ideas que estos dos hombres viven y en cuanto a las tendencias que ellos representan. Si no hubiera gran diferencia entre estos dos hombres, desde el punto de vista de ciertas ideas, es natural que la lucha eleccionaria habría sido una solemne mentira y que todos los que alguna responsabilidad tenemos en esto habríamos cometido un grave error en dividir a los costarricenses y en ponerlos en campos contradictorios.

Pero como en el fondo de todo hecho humano tiene que haber algo de verdad, los costarricenses hemos querido determinar bien lo que ha podido haber de verdad en la contienda política en que nos hemos encontrado. Hay algo de verdad, indudablemente; hay algo sin lo cual el echandismo no habría podido justificarse en la república y hay alguna cosa que caracteriza esencialmente lo que hay en el partido republicano de ideológico. Por su puesto, dirá el señor Martín que aquí los hombres jugamos a la política y que a la larga son los mismos hombres los que nos gobiernan a pesar de las cruentas luchas eleccionarias, pero esta es una consideración puramente humana. A pesar de los hombres, de los errores de los hombres y del desengaño que ellos nos producen, siempre queda alguna cosa que está por encima de este modo de ser los hombres, las ideas que se van viviendo

y que van siendo costumbres o tradiciones en el país. En este sentido, hay diferencia profunda entre el Lic. Jiménez y el Lic. Echandi aun cuando quepa hablar de ambos como de dos hombres superiores de este país. El primero representa la democracia en su forma más amplia, casi podemos decir, la democracia en su forma ideal y doctrinaria: una democracia viva; en perpetua evolución y perfeccionamiento. El señor Echandi en su programa, y tenemos entendido que cualquiera que sea la superioridad del señor Echandi su programa expresa su modo de pensar acerca de estas cosas, insinúa ciertas formas políticas que nosotros hemos considerado peligrosas para el humilde régimen democrático costarricense. Mientras a lo que el señor Martín llama la mentira democrática no sea posible oponerle otro régimen que el de la dictadura o el de las tiranías intengentes, digamos así, al estado, entre nosotros, de la del señor Tinoco, es natural pensar que nos conviene vivir la democracia como nos resulta de un régimen de gobierno como el de los señores Gonzales Viquez, Jiménez y Acosta.

Nosotros nos quedamos con el régimen de opinión pública en su forma más amplia y con una intervención constante de la masa popular. Desencanta la masa popular; no es posible hacer cálculos definitivos sobre eso voluble que es la masa popular: cuando uno cree que ella es capaz de hacer una gran justicia la vemos del lado de los que la seducen, cometiendo torpezas, pero ni esto ni más graves pecados, justifica ante nosotros el error de convertir estas democracias imperfectas en imperfectos gobiernos de círculos más o menos egoístas. Nosotros no hemos opuesto al Licenciado Jiménez ante el señor Echandi porque sea mejor hombre el uno que el otro, sino porque el uno representa la tradición democrática y el otro representa ese espíritu disolvente de nuestra raza que siempre se traduce en una honda desconfianza de las cosas.

Es posible a estas horas, una inteligencia entre estos dos hombres superiores? Sobre esta posible inteligencia es que queremos discurrir de la manera más franca. Se quiere ir, por virtud de esa inteligencia, hacia lo que se llama una política nacional o se quiere, usando las palabras del señor Martín, que por encima de las intransigencias partidistas deponiendo obsecaciones, se deje en libertad a esos hombres de buscar una fórmula patriótica, es decir, algo semejante a una renuncia de derechos para resolver la cosa en una candidatura de última hora?

Nosotros tenemos confianza, aun siendo republicanos en el sentido partidista de la palabra, que el Gobno. del Lic. Jiménez sea un gobierno nacional. Para eso no es necesario sino pensar en el hombre que es el Lic. Jiménez como político y como caballero. Suponer que el Lic. Jiménez, por satisfacer odios o venganzas que no siente, va a dividir la familia costarricense, no cabe sino en quien no conozca a este hombre, cuya característica es la de ser grande hasta para tratar con sus enemigos de ideas y cuyo principio dinámico de conducta es el de ser equitativo sin mirar para ello en lo que los hombres piensen con respecto de él. El Partido Republicano no puede aspirar sino a una política estrictamente nacional y no de partidismo estrecho: lo que ha ofrecido al pueblo es un programa constructivo para servicio de la república. Pero esta patria, hace

mucho tiempo no conoce esas diferencias de partidos que en otros lugares hacen sentirse al ciudadano como fuera de su patria o sin patria. Es verdad que en la tarde del dos de diciembre y el tres de diciembre gentes sin sentido moral ya con enaban al destierro a los que habíamos traído nuestro esfuerzo a esta batalla pero eso es de pocos. Los demás sabemos que esta patria no admite ni venganzas ni egoísmos infelices. Lo que hay de venganza y de infamia en el régimen de Tinoco, es un óbito y exclusivamente personal. Por lo demás, sino fuera posible hacer una política nacional, rigurosamente nacional, tampoco tendríamos los costarricenses derecho a vanagloriarnos de una patria que tanto ha cuidado de sus prestigios y de sus modestas virtudes. Si o que se busca en la supuesta inteligencia de estos dos hombres superiores es llegar a una fórmula que implique una acción nacional en el gobierno, nada hay que estorbe esa solución grandemente patriótica. Los problemas que se van a plantear en el país, son problemas nacionales y es obligación de cada uno de los costarricenses poner en resolverlos bien lo mejor de su ánimo, sin mirar a diferencias políticas pasajeras.

Lo que hemos querido republicanos y echandistas es imponer un criterio de gobierno, pero no crear en el alma de la república un abismo de odios irreconciliables.

Pero lo otro, lo de que una fórmula patriótica para resolver decorosamente el problema político fuera lo de una tercera candidatura, eso los republicanos sencillamente lo abominamos. Y lo abominamos porque es en nuestro modo de pensar un procedimiento antidemocrático e inmoral. Y no se nos alegue que ya llegamos a él en 1914. La política en 1914 es anti-democrática e inmoral. Por imperfecto que sea nuestro sistema, hemos de querer los republicanos que el pueblo que eligió bien o mal a su presidente, advierta siempre que él es el responsable único del gobierno que se dé sea que se dé un tirano o sea que se dé un excelente gobierno civil. Una transacción que implique una tercera persona, desnaturaliza la función electiva del pueblo, en primer lugar. En 1914, el pueblo costarricense no se dió un mandatario, se lo dieron y aun se lo dieron en contra suya. Se lo dieron porque el Congreso desconoció sus deberes imperativos que no pueden ser nunca los de hacer por su cuenta un presidente sino los de elegir entre los candidatos que el pueblo ha señalado para la magistratura. Darle al pueblo un Presidente y que el pueblo se lo dé, aunque sea muy malo, es cosa distinta. Otra cosa que hace inadmisiblemente la posibilidad de un tercer candidato, es el hecho de las personas mismas respecto de las cuales el pueblo ha hecho sentir expresamente su determinación. El señor Martín las llama superiores y nosotros queremos creer que sean igualmente superiores. Pero el Partido Republicano ha puesto a su frente al Lic. Jiménez porque es hombre de relieves resaltantes y expresa bien la política determinativa del partido. No es de esos hombres que es posible sustituir indiferentemente por otros o que en nuestras luchas políticas pueden ser quitados en cualquier momento como las fichas de un tablero. Los republicanos lo hemos puesto allí porque he-

Pasa a la página cuarta

# La Junta de Socorros debe facilitar material bajo la base de depósito judicial

Estamos al tanto de la gravedad del problema.

La demanda de auxilio es muy grande.

Mucho se lamenta que casi en los momentos preliminares se suspendiera la labor de la Junta, pues aunque han cesado bastante los temblores, los daños quedan en pie totalmente.

Todo el mundo cree que el Gobierno debiera hacer un esfuerzo para suministrar la mayor cantidad de fondos a la Junta Nacional a fin de que esta honorable agrupación continúe prestando sus beneficios a las familias que soliciten un socorro.

Ya sabemos que por una disposición acordada, el material de todos los ranchos construidos pasaría en su oportunidad a poder de la Cruz Roja, la que destinará todo ese conjunto de materiales a la construcción de pequeñas viviendas para familias pobres, que se edificarán en terrenos nacionales o municipales que sean facilitados. Con esto se trata de recompensar el gasto hecho por el local que se le adjudicó

y que ocupará durante dos meses, el Municipio de San José, en la Plaza de la Artillería.

Son muchas las familias que con la suspensión de labores acordada por la Junta se quedan sin el socorro ofrecido, viniendo con ello a dejar más tirante el problema de la vivienda.

Urge centralizar esos materiales diseminados y los existentes en almacén, con los nuevos que se adquieran, y se destinen a construcciones bajo un requisito a manera de depósito judicial, siempre que la persona que lo solicite reúna las condiciones legales que el caso exija, especificando cierta responsabilidad de los materiales que cada persona recibe.

El caso es alarmante y vale la pena de tomar una firme determinación si se quiere dulcificar en parte la crítica situación que hoy atraviesan muchas familias, a quienes les falta por el momento recursos para encontrar albergue higiénico y de alguna seguridad personal.

## Teatro Moderno

JUEVES 3 de Abril

A las 7 p.m.

### La Fortuna Fantástica

A las 8.30 p.m.

Soberbio ESTRENO

### Casada en Remate

o EL PRECIO de COMPRA

## Variedades

JUEVES 3 de Abril

A las 7 p.m.

Episodios 4, 5 y 6 de

### El Secreto Negro

Luneta 25 Ct. Gal. 10 Ct.

A las 8.30 p.m.

La sensacional cinta

### SIEMPRE AUDAZ

## AMERICA

Edificio contra temblores

JUEVES 3 de Abril

Compañía de Comedias

María del Pilar Martínez

Extraordinaria función para presentar el drama

### La Mujer X

Éxito asegurado de esta Compañía

### Margarita

### Cordero

Con mucho sentimiento consignamos esta nota.

Margarita la hermosísima niña, hija de nuestro amigo y copartidario Aristides Cordero y de su distinguida esposa doña Ernestina Chacón de Cordero, sufre hace varios meses una grave enfermedad, que ha puesto en cuidado a sus amantes padres y demás miembros de la familia.

Anoche preguntamos por su estado y nos comunicaron que el mal continúa, sin que la ciencia médica pueda surtir sus efectos.

Quiera el cielo que puedan sus cariñosos papás ver a su tierna hija completamente restablecida y sean nuestros votos la fuente de vida y de salud para verla de nuevo, feliz y placentera en el tranquilo hogar que hoy permanece triste y silencioso por la falta de sus juegos y risas de niña.

### LA TUBERCULOSIS

se cura con la

++ NEOBIOS ++

Representante: E. de Belledictis

Apartado 467

# Por efecto de los temblores se desató en la capital una Plaga de Rateros

La constante agitación en que viven los moradores de la capital, es la causa de que se haya desatado una terrible nube de rateros, que a diario entran y salen por todos los establecimientos con el exclusivo objeto de ver lo que pueden limpiar.

Ayer sucedió un caso originalísimo en la tienda de ropas "La Gloria".

Se hallaba efectuando unas compras de géneros, la señora del General Monge, Director de Policía, e instintivamente, sin sospechar lo que pudiera ocurrir, abandonó sobre el mostrador varios paquetes mientras seguía tratando otros artículos que con todo gusto le mostraba el encargado de la casa Sr. Santiago Calvo, cuando de pronto, alguien que ob-

servaba sus pasos para un fin determinado, sustrajo uno de los paquetes, precisamente el que minutos antes le había sido envuelto y entregado en su propia mano.

Aquel acto de escamoteo llamó la atención de todo el personal de la casa, por la rapidez con que se operó, pues nadie llegó a ver la mano ejecutora.

Igual cosa le aconteció hace días a dos señoritas, a quienes sustrajeron también un carriel "Vanidoso" conteniendo 45.00 dólares en momentos que efectuaban varias compras sin que nadie se diera cuenta de la sustracción.

Hay una plaga de sujetos que pasan el día pendientes del movimiento y en el menor descuido hacen su agosto con la frescura más grande.

### Obleas Antigripales

PARA RESFRIADOS, TRANCAZO E INFLUENZA

### Obleas Neuralgias

QUITAN EN POCOS MINUTOS EL DOLOR DE CABEZA Y NEURALGIA

AGENCIA GENERAL:

## BOTICA LA VIOLETA

Avenida Fernández Guell



Teléfono No. 256 San José, C. R.

## CERVEZA TRAUBE

LA MEJOR DEL PAIS

PIDALA EN TODOS

LOS ESTABLECIMIENTOS

INGENIERO

### Eusebio Ortiz Brenes

Se hace cargo de construcción de edificios por contrato o administración; medición de tierras, levantamiento de planos y presupuestos de construcciones

Representante de The General Fireproofing Co. de Nueva York

Productora de aceros en sus diferentes formas para las construcciones de cemento armado.

SAN JOSE—Oficina: Facultad de Ingeniería—APARTADO 1125

## Busque la próxima edición



## Teatro Adela

Muy pronto grandes Novedades

# HARINAS TRIUNFO LEON DE ORO FANCE A. BRESCIANI DE GRECIA

De paso por este pueblo, muchas personas están alarmadas por el nombramiento de las Juntas de Socorros, recaídas en ciertas personas no del aprecio general y además que no tomarán interés en favor de los verdaderamente necesitados. Hay que recordar lo pasado en Toro Amarillo y como anduvo esa cosa de triste recordación.

Sarchí Norte

Al menos en este lugar hay un hombre de honradez acrisolada, apto para el puesto de la Junta, amigo de hacer bien, que es don Damián Alfaro, pero por ser este jimenista y los otros echandistas, supongo que esa inquina reina y dejan una buena representación como la de Alfaro. Los señores Cura Quirós y Juvenal Alfaro son unos de los miembros según informes.

En Sarchí hay buenas personas para esas Juntas y entre ellas está don Hermegildo Zamora y sus hijos don Bolívar don Humberto y otros más, quienes han estado solícitos en ayudar a los necesitados, como lo hace su padre don Hermegildo.

De los damnificados que han sufrido más en esta emergencia de temblores, lo ha sido don Hermegildo Zamora y además de los datos de pérdidas que

tuvo él no había notado que la hornilla de su ingenio estaba destruída y la está demoliendo por lo que ha parado sus labores de dulce desde la semana pasada.

Llamo la atención a la Junta Nacional de Socorros, a fin de que ordene la vigilancia de las auxiliares de Cantones para que no haya lo que en veces pasadas.

Corresponsal Ambulante

# CARTA

del Lic. don Ricardo Jiménez  
al Presidente de la República

"Para que no se diga que si la República tuvo Presidente, no tuvo, en cambio, ciudadanos".

Cartago, a primero de abril de 1924.

Señor don Julio Acosta,

San José

Señor Presidente:

Su último manifiesto y la reciente respuesta dada por usted a un personero del Partido Agrícola, me mueven, como candidato del Republicano, a presentarle la respetuosa protesta de nuestra conformidad, con la pauta que usted, en términos tan apropiados, señala a las actividades de los partidos, en las presentes circunstancias. Esté usted seguro de que la secundaremos y le prestaremos la más cordial cooperación en su patriótico empeño de que sean los medios legales, y nunca los actos de violencia, los que decidan la elección presidencial. Sus palabras y sobre todo, el celo con que usted ha hecho que se frustren designios maquiavélicos, sin estar estimulado por acicate de nadie ni haber mediado el menor interés personal suyo ni propósito de extender su privanza a determinado partido, pone de relieve el hecho de que su actuación está a la altura de sus funciones tutelares que en bien de los costarricenses amorosos del orden y de las instituciones republicanas, confía la Constitución a nuestro Primer Mandatario. Cuando usted hace tanto por colocar a Costa Rica en la primera línea de las democracias del mundo, no seremos nosotros por quienes se diga que si la República tuvo Presidente, no tuvo, en cambio, ciudadanos.

Con muestras de mi más alta consideración soy del señor Presidente uno de sus más atentos y obsecuentes servidores,

RICARDO JIMÉNEZ

## El Gobierno desea economía

Se nos informa que el Gobierno trata de entregar a don Jaime Bennett, propietario del edificio de "La Arena" hoy ocupado por la Contaduría Mayor y Sección Comercial, a fin de economizar esos alquileres.

La idea del Ejecutivo es dejar estas dependencias en el galericón que fue construido en la plaza frente a Correos y Telégrafos, por un tiempo indefinido, y se dice que pretende idéntica medida con las demás

oficinas de otros ramos, las cuales se piensan instalar en galerones cómodos que se ordenarán construir en lugares bien acondicionados mientras se resuelva la fundación de un Palacio Nacional, en cuyo edificio se instalen todos los departamentos de Estado en sus diferentes carteras, para facilitar de este modo los servicios públicos, y economizar al mismo tiempo, fuertes sumas que hoy se pagan por alquileres.

## La Navarra

REFRESCOS, SIROPES Y AGUAS MINERALES

LO QUE EL PUBLICO SOLICITA POR SU EXQUISITEZ

PIDA SIEMPRE La Navarra

## LA ESMERALDA

CUBERO HERMANOS

ESQUINA N. E. DEL PARQUE CENTRAL - SAN JOSE

CANTINA - ABARROTES - REPOSTERIA

Permanente y renovado surtido de licores extranjeros  
BUENOS VINOS DE MESA BARATOS

LAS MEJORES FRUTAS Y CONSERVAS  
DULCES Y PASTELES EXQUISITOS

La constante concurrencia es la mejor expresión de su fama

## Turno en Aserrí

Para el domingo 6 del corriente se anuncia un magnífico turno que ha de verificarse en la Villa de Aserrí, cuyo festival estará amenizado por la filarmónica del lugar.

Habrán camiones especiales para el tráfico de pasajeros desde la víspera.

## VERMICIDA INFANTIL

El mejor matador de lombrices hasta hoy conocido  
De venta en todas las Botinas

## Del Poder

### Judicial

Vistas para mañana

Sala Primera, a las trece horas.—Eloy Solórzano contra José Jara. A las 14 horas. Manuel Cano contra Santos Rivera.

Sala Segunda. A las 14 horas Juan Gamboa por adulteración de licor. A las 15 Juan Lizano Ramírez por hurto.

Sala de Casación. Criminal a las 14 horas. Manuel Rivera García. A las 15 horas Andrés Sandoval, Escolfó contra Compañía Nacional de Seguros.

## Se vende barato

y en buenas condiciones un coche americano de 4 ruedas, una volante de 4 ruedas y 1 caballo para idea. Todo con sus respectivos aperos.

En esta oficina informarán.

## Salida de correos

Hoy jueves se despachó correo para Venezuela, Caracas Colombia, Panamá y Canal Zone por medio del vapor "Venezuela".

Mañana viernes se despacha correo para Europa vía Bristol y Sud América por el vapor "Coronado".

Y el sábado, para Europa y Estados Unidos vía New York por el vapor "Calamares".

## Una pared que constituye un peligro

En la propiedad de don Delphin Mora sita en el Paso de la vaca, existe una pared que amenaza caerse sin que le ayuden nuevas sacudidas.

Debe procederse cuanto antes a su reparación, antes que se derrumbe con grave peligro para los transeuntes.

## A los Agentes de "La Voz"

Se les suplica activar y remitir lo más pronto posible los asuntos de administración del mes de diciembre que estén pendientes, los cuales nos hacen falta para el cierre de los libros de ese mes.

# RESPUESTA del Sr. Presidente de la República al Lic. don Ricardo Jiménez

San José, 2 de abril de 1924.

Señor Lic. don Ricardo Jiménez

Cartago

Muy distinguido señor:

Con la mayor satisfacción contesto la atenta carta de usted de fecha de ayer.

Las espontáneas declaraciones de usted, y las del ilustre ciudadano don Alberto Echandi, hechas en los diarios, me vienen a comprobar que el pueblo de Costa Rica mira cara a cara sus destinos sin perder la serenidad y que sus hombres directores son los primeros, y así debe ser una democracia disciplinada, en encauzar por las sendas del orden las actividades, a veces tumultuosas, del país.

La hora que atravesamos es de suma trascendencia y toda mira que no sea la de la paz, y todo intento que no contribuya al bien público, dentro de las normas de la paz, deben ser abominadas y anatematizadas en nombre de las futuras generaciones, a las que debemos dejar un campo limpio de cardos y una herencia de ejemplos, que las haga bendecir la memoria de sus abuelos.

Yo no hago mucho por colocar a Costa Rica en la primera línea de las democracias del mundo, como dice usted benévolutamente; hago simplemente lo que puedo, no tanto como lo que quiero, y estoy lejos de estar contento de lo hecho; pero si por acaso hay Presidente, en el concepto elevado que usted apunta, no dude usted que es por que hay pueblo, y éste, como el ol, presta su poder y su fuerza al Gobernante, y de esa misma fuente extrae usted el elevado optimismo que lo anima, que es prenda de seguridad para la República.

Nuevamente agradezco a usted, como Presidente y como costarricense, los conceptos de su carta, y con sentimiento de consideración y estima me suscribo de usted atento y seguro servidor,

JULIO ACOSTA

# CUADROS DE DOLOR Efectos de la miseria

Ayer hemos presenciado en el despacho del Señor Gobernador una escena harto triste motivada por la situación aflictiva que viene aprisionando a una infeliz madre. Pero no faltan buenos corazones que llegan a confortar las amarguras y a infundir aliento y vida a los que son perseguidos por la desgracia.

La señora María Fallas Zúñiga, madre de un hermoso varón que cuenta apenas unos 5 meses, se presentó ante el Señor Gobernador don José Luján con el niño en brazos, manifestando que no pudiendo procurar a la crianza y educación de su hijo, por encontrarse sumida en la mayor pobreza, solicitaba hacer entrega de él, al señor don Marcial Luján Muñoz y a su esposa la señora Elisa de Luján, quien mediante los requisitos que exige la ley, lo dió por recibido, prometien-

do procurarle alimentos y educación como si se tratara de un hijo suyo.

Los nuevos padres del infante, Marcial y Elisa lo tomaron en sus brazos coronándole de besos, y jurando sobre su rubia cabecita hacerlo un hombre útil al mundo y a la sociedad.

El cuadro fué triste, y doloroso, al ver la despedida de la infeliz madre recomendando con lágrimas en los ojos la vida del fruto de sus entrañas.

Marcial y Elisa, salieron de aquel recinto, satisfechos y alegres por haber cumplido un deber con esta obra de caridad, digna de personas buenas como son ellas, ofreciendo celebrar en su residencia una festecita dedicada a su hijo adoptivo, y a la que asistirán todas sus buenas amistades.

Felicitemos a Marcial y a su señora por ese hermoso acto que mucho los enaltece.

## LA REFORMA

Sombrerería de Tomás Valverde

La que vende MAS BARATO; y en Arreglos, donde MEJOR se Trabaja a GUSTO del cliente.

1a. Avenida Oeste, N° 406, 25 v. al Oeste del Banco Internacional

# La situación actual de México y el criterio de la Prensa Centroamericana

NECESIDAD DE LA PRESENTE PUBLICACION

(Conclusión)

## Periódicos para "fortalecer al Gobierno."

Me informan también que el señor De la Huerta controla gran número de las acciones del "El Universal," por conducto de su íntimo amigo el señor Emiliano López Figueroa, quien a su vez me aseguran es un testaferro de Compañías Petroleras.

"Cuando me informaron que "El Herald" y "El Mundo" le cuestan a la nación una fuerte suma, hice la observación de que tenía exacto conocimiento de que "El Herald" fué adquirido por un grupo de amigos del General J. M. Garza; que "El Mundo" fué fundado por otro grupo de la Secretaría de Relaciones. Me explicaron que posteriormente el señor De la Huerta adquirió "El Herald," sosteniéndolo de fondos del Gobierno, y últimamente, ya para separarse, se lo pasó al Partido Cooperatista, dándole también de la Comisión Monetaria una suma respetable. Que "El Mundo" se hace en imprenta perteneciente al Gobierno; que a principios del corriente año no pudiendo ya sostenerlo sus fundadores, se lo pasaban a la Secretaría de Gobernación, y el General Calles ordenó que se suspendiera y se recogiera la maquinaria; cuando en eso intervino el señor De la Huerta, haciendo ver la necesidad de seguir sosteniéndolo para "fortalecer al Gobierno del señor Presidente Obregón," y siguió sosteniéndolo con fondos de la Secretaría, y que a últimas fechas el propio señor De la Huerta formuló contrato de arrendamiento de la maquinaria y enseres en favor de los actuales directores del periódico.

Que asimismo el señor De la Huerta impulsó a "El Demócrata" con fondos de la Nación, también para fortalecer al Gobierno del señor General Obregón, aunque hace días se me presentó una comisión de calistas diciéndome que un grupo de amigos del General Calles, viendo que toda la prensa de esta capital es su enemiga, habían resuelto comprar al señor Alessio Robles suficientes acciones del "El DEMOCRATA" para tener el control del periódico; que ya habían quedado en no sé qué cantidad, pero como los delahuertistas disponen de mucho dinero, habían ofrecido una suma mayor y que con toda urgencia necesitaban completar esa cantidad. Que ya falano había contribuido con tanto, y me presentaban una lista en la que aparecía yo con diez mil pesos. Dije que sabía que yo no tenía dinero y que oficialmente no podía contribuir. Insistieron en que si estaba yo convencido de la bondad de la causa del General Calles, debía de contribuir, particularmente, pues que esa falta de prensa en su favor era una prueba palpable de la honradez con que el General Calles había obrado en la Secretaría de Gobernación, donde siendo un Ministerio esencialmente político, pudo con ducero del Gobierno haber preparado prensa que en estos momentos lo defendiera. Convencido de la razón que les asiste, resolví ayudarlos con cinco mil pesos, de mi peculio.

**Hechos positivos que no niegan.**  
Me informan que a alguna prensa de los Estados, también le proporcionó dinero el señor De la Huerta. Me refirieron lo de la compra del Teatro Hidalgo, de

órdenes a las aduanas para que abriesen créditos a determinados favoritos hasta por fuertes cantidades por derecho sobre mercancías que debían introducir, créditos sin responsiva y que por supuesto no han cubierto; cantidades sumisuradas directamente por Hacienda a jefes militares para congraciárselos; adelantos de dietas a diputados y senadores, especialmente a los cooperatistas, estando algunos de ellos pagados no sólo hasta fines de Agosto próximo, sino algunos meses correspondientes al próximo período, pues consideran lo segura su reelección, etc., etc., y todo esto agregan, lo hacía el señor De la Huerta también para fortalecer al Gobierno del General Obregón, pues que él "no aceptaría su candidatura."

Los Delahuertistas a quienes he referido estos hechos, no los niegan, pero su argumento es que el señor Presidente sabía todas estas cosas y las sancionaba, porque creía que el señor De la Huerta iba a aportar esos elementos en favor de la candidatura del General Calles y que en tal caso, lo único de que pueden acusar al señor De la Huerta es de haberse "comido el mandado."

Los callistas y los puramente obregonistas, dicen que en primer lugar tienen la absoluta seguridad de que el señor Presidente ignoraba los malos manejos del señor De la Huerta, dada la confianza ilimitada que en él había depositado y sus constantes protestas de que no hacía política, lo que juraba a cada momento por lo más sagrado que pueda existir, alegando que sólo se concretaba a fortalecer al Gobierno. Que era tal la estimación que el señor Presidente tenía al señor De la Huerta, que posiblemente hubiese visto mejor que él aceptara su candidatura; pero que siendo también su amigo el General Calles, se abstuvo aún en lo íntimo, de hacer indicación alguna, dejando que entre los dos resolvieran quién la aceptaba.

Que conocida es la teoría del señor Presidente de que no existe más política sólida que la actuación honrada de los individuos que se van conquistando prestigio entre sus conciudadanos por el acierto con que desempeñan los puestos públicos, y por consiguiente el señor General Obregón no podía tener empeño en que el señor De la Huerta desarrollara esas actividades políticas, ni en favor de uno ni en favor de otro, actividades en que hacen consistir el "mandado comido."

## Los cuartelazos y los pretorianos

Agregan que jamás el General Calles pidió al señor De la Huerta que hiciera trabajos políticos en su favor pues que si hubiese de ser desarrollado esa clase de actividades, tuvo oportunidad de hacerlo por sí mismo en la Secretaría de Gobernación y por consiguiente tampoco hubo "mandado comido" que le hubiese encomendado el General Calles. Todavía más, agregan que si así fuera, por qué el señor De la Huerta no se "comió el mandado" completo, aceptando la desinteresada y patriótica proposición que el General Calles le hizo de retirar su candidatura para apoyar la de él? Que una vez convocada esta división por el señor De la Huerta, el señor Presidente ha retirado su resolución de permanecer absolutamente neutral y el General Calles, hombre de lucha, confía en la fuerza moral de su causa.

Hasta aquí tenía escritas mis impresiones recogidas de todos los protagonistas en tan importantes acontecimientos políticos y las cuales he procurado reproducir con la mayor fidelidad posible, usando el mismo lenguaje de los interesados y dejando correr la pluma con la misma espontaneidad que surgieron las conversaciones.

Mi mejor deseo es terminar esta narración con un resumen, basado en los hechos que puede comprobar, que fuera la síntesis del trabajo que voluntariamente me impuse, tratando de servir a mi país, y con todo entusiasmo me disponía a hacerlo cuando los últimos acontecimientos me han obligado a trasladarme a mi Estado para atender mi puesto en momentos en que de nuevo vuelve a aparecer en nuestra historia el cuartelazo y la traición, eternos perturbadores de nuestras instituciones.

Los cuartelazos dados por los pretorianos Sánchez y Estrada, arrastrados por las pasiones que en ellos supo despertar Adolfo De la Huerta, han venido a confirmar las conclusiones a que puede llegar en el curso de mis investigaciones y gestiones, tal como las he dejado expresadas en este informe.

Ya en momentos de ponerme en camino, sólo me resta prometer a la Nación que no dejaré de hacer este resumen que mandaré desde Chihuahua tan luego como me sea posible hacerlo, manifestando desde luego mi agradecimiento a la prensa que se sirvió publicar estas mal escritas líneas llevando así a la conciencia nacional el resultado de lo que he creído constituía mi principal deber en los momentos de crisis por que desgraciadamente atravesamos.

IGNACIO C. ENRÍQUEZ

## MANUEL MADRIGAL Q.

FRENTE AL PALACIO DE JUSTICIA

BARBILLO de Casimires y Ropa Hecha

Los precios más bajos de plaza

## ADMINISTRACION

Para cuestiones de administración, sobre todo anotación de suscripciones y reclamos, la Oficina de "LA VOZ" está situada 75 varas al Oeste del Parque Central, Avenida de la Corte de Justicia.

# Fórmulas Antiguas

Viene de la página primera

mos creído que con él triunfan ciertos principios y que con su nombre hacemos un homenaje de respeto a la república. Hacerlo desparecer sería tanto como comprometer aquellos principios y talsear la república, tal vez renunciar a ella.

Hay alguna cosa que nos llama la atención en el párrafo del Sr. Martín y es aquella parte en que él cree que es necesaria una fórmula patriótica para resolver decorosamente el problema presidencial. Tampoco los republicanos admiten que haya desdoro ni para los hombres, ni para los partidos ni para la república con que el problema presidencial se quede reducido a la elección de uno de los dos hombres superiores de que habla el señor Martín. Mientras esa elección se haga de acuerdo con los principios que vive la república, el problema admite una solución decorosa como la desee el mejor de los costarricenses. Y no queremos hablar en nombre del partido echandista, pero los republicanos consideran que honran a la república con sus aspiraciones, con sus procedimientos y con sus principios y que no cabe a ningún costarricense lanzar sobre el partido ninguna acusación que lo deprima o estigmatico. Si se quiere, tal como está planteado el problema presidencial, es la forma más honrosa para el país o la única honrosa. Decimos la única honrosa porque esa fórmula resuelve precisamente el problema y lo resuelve en la forma grande y justa ya porque ella satisface la expresa voluntad del pueblo costarricense, ya porque en ella cupo admirablemente el acto altísimo y ejemplar del General Volio.

Contrariar esto sería como traicionar al pueblo a quien se le quitaría en cierta manera un derecho natural suyo, cual es el de darse su gobernante y se le dejaría sin el bien de admirar un acto de generosidad cívica y de desprendimiento y de sabiduría y entonces sí podría decirse no solo que la democracia es una mentira, sino que la república se vive como pequeño negocio de hombres.

## FABRICA DE GALLETAS EMPAGADAS

(MARCA POCHE)

### EDUARDO POCHE E HIJOS

MAQUINARIA ELÉCTRICA — EMPAQUE ASÉPTICO

La fabricación se hace con artículos de pureza garantizada y con limpieza absoluta. Se sirven pedidos a todos los lugares de la República y garantizando la bondad del producto.

CALLE 6ª SUR — SAN JOSE, C. R.

## Fueron libertados los que se alzaron con Cambronero

El juicio militar que venía instruyendo el Coronel Pinto, contra los alzados de Cambronero, quienes guardaban prisión en la Cárcel Pública, fue terminado, no recayendo sentencia alguna contra los procesados Manuel Oreamuno Berrocal, Adolfo Braña, Antonio Villaplana, Jorge Sánchez, Rei-

naldo Hernandez, José Dolores Rivera, Guadalupe Vega, Aquilino Sandí, Mercedes Villegas, Ernesto Rocha, Lino Bermúdez y Eudoro Cruz.

Todos estos individuos fueron ayer puestos en libertad en definitiva por orden del Señor Juez instructor.

## CAL DE CONCHA en Desamparados

Tengo para la venta CAL DE CONCHA en mi Depósito en Desamparados, y también recibo órdenes en esta ciudad en la Ferretería de Espriella y Compañía, esquina opuesta a la iglesia. — DAVID ROJAS FLORES.

## Receptáculos para barusa

La Municipalidad de San José abre una licitación e invita a todos los entendidos en las materias para poder formalizar el respectivo contrato a que se sirvan presentar el día dos de Junio próximo, a las 15 horas en el local de la secretaría Municipal, un modelo para basu-

ro, construido de hierro galvanizado y con tapa automática y cuyas dimensiones será: dos pies de altura por 15 a 17 pulgadas de diámetro.

En dicho acto presentarán los licitadores un pliego con el precio de millar.